
次改变命运的机会。贫穷不是一种经济状况，而是一 种思想

上的障碍。要想致富，除了努力工作外，更重要的是学会投

资与理财。穷人要从理财的初级阶段——生活理财做起，在

安排好家庭生活与保障后，逐步开始进行原始资本的积累，

积少成多，聚沙成塔，为初步创业打下基础。这是一 个艰难

困苦且枯燥无味的过程，需要坚忍不拔的意志和持之以恒的

毅力；是一个由固定程序、策略和一系列具体措施组合而成

的规划。只要按照这个计划坚持做下去，就一定会从生活理

财阶段过渡到投资理财阶段，并最终成为富人。

误区之四：一份理财方案具有普遍适用性。很多人认为，

一份具体的理财方案，可以适用于所有人，甚至一些理财机

构和理财师也认为，只要在某个时期，向社会大众提供一份

类似市场分析和投资策略的报告，就算是理财规划了。现实

生活中，也常见到一些投资者，看到别人投资理财赚钱了，

也依葫芦画瓢，最终因不适合自己的情况而遭受损失。理财

方案要根据个人的实际情况，包括资产收入状况、生活目标

甚至人生阶段、职业、性格、爱好等一系列因素而量身定制，

而且只能适应特定对象的特定阶段，并不适用于任何时候或

普通大众。因为每个人家庭背景不同，生活目标不同，理财

的目的也不同，所以很难用一个理财方案去套用所有的投资

者。照着别人的理财方案去理自己财的人，就像照着别人药

方去买自己治病的药一样不可取。具体的理财方案并没有放

之四海而皆准的普遍适用性，只有有限的可借鉴性，千万别

东施效颦而贻笑大方。

（作者单位 ：浙江省湖州职业技术学院工 商管理分院）

责任 编辑  杨 曼
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2 0 0 8股市畅想
龚 杰

盘点跌宕起伏的 2007 年股市，相信大多数朋友留下的

会是遗憾和懊悔。你可能错过了上半年垃圾股的鸡犬升天，

也可能错过了下半年绩优股的大象起舞，却不小心遭遇了

“2.27”这个沪深股市十年来最大的单日大跌，之后在“5.30”

的大调整中惨遭五个跌停板的厄运，最后在 11月被孤独地留

在了6 000 点的山顶上。相比 2006 年股市的完美谢幕，大起

大落的 2007年股市给投资者带来的是对未来行情的忐忑不

安的期待。而伴随着股指期货、创业板和奥运等“重大事件”

的到来，我们该如何把握后市行情发展的脉络，在这个竞争

激烈却充满机遇的市场中更好地生存下去呢？

在过去的 5年中，我国股市的改革发展和基础建设取得了

不少成就。到 2007年 9月底，我国股市市值已达 25万亿元，

位居世界第 4位，而在 2002年，我国股市的市值仅在亚洲新

兴市场中排列第4位。这几年我国资本市场也取得了很多新进

展：在党中央、国务院的领导下，启动和推进了股权分置改革；

提高了上市公司质量，夯实了股市发展的基础；对券商进行了

治理整顿，化解了行业风险；大力发展机构投资者，其投资比

重已占市场的 46% ；加强了法制建设；改进了监管工作；推动

了市场创新。我国资本市场已经发生了转折性的变化，呈现出

新兴加转轨的特征。但要想迅速建立一个强大、高效的资本

市场，为经济腾飞提供可持续的动力，就应从近百年的世界博

弈史中学习和借鉴以美国为代表的成功发展案例。而作为投资

者的我们，也应学习和借鉴美国股市发展过程中涌现出的杰出

投资人代表，这其中不得不提的是“股神”巴菲特。

巴菲特依靠股票、外汇市场的投资成为世界上数一数二

的富翁；他倡导的价值投资理论风靡世界，其股票在 30 年

间上涨了2 000 倍，而标准普尔 500 指数内的股票平均才上

涨了近 50 倍；他的投资业绩每年平均复息增长 24% 并持续

长达 30 多年之久。多年来，在《 福布斯》一年一度的全球富

豪榜上，巴菲特一直稳居前三名。巴菲特的很多投资理念都

值得我们学习和借鉴。比如选股方法，从他持有的股票中可

以发现，吉列、可口可乐、华盛顿邮报和美国运通等蓝畴股

是其投资的重点，而且是集中买入，长期持有。又如巴菲特

最关注的是上市公司的持续竞争优势，主要体现在 ：找那些中
国
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业务容易理解的公司、高净资产收益率、要有持续充沛的自

由现金流、优秀的管理层。此外，选时在巴菲特的投资理念

中也占据了重要地位。笔者认为，2008年是机会和风险并存

的震荡年，我们也应 当强调企业价值，注重时机的选择，投

资重点应集中在以下几方面：

1、 股指期货概念股。作为我国真正意义上的首个金融

衍生产品，股指期货的推出已经酝酿了一年多，2008 年有可

能成为股指期货元年。投资者可有选择地配置沪深 300 指数

成分股，因为机构投资者为了争得股指期货的话语权，必然

有增持沪深 300 指数成分股的需求。另外，上市公司参股期

货公司的比例以及该期货公司近两年的成交量也是投资的重

要依据，那些参股比例高且参股期货公司成交量大的上市公

司，投资价值也相对较大。但期货公司的业绩具有很大的不

确定性，投资相关板块要有风险意识，不能盲目乐观和追高。

2、 创业板。尽管创业板的开设时间一推再推，但 2008

年推出已经成为人们共同的期待。目前各方关注的焦点是创

业板的上市门槛，但无论门槛高低，其中仍有可能产生类似

微软之类一飞冲天的优秀成长企业，但其中的风险也相对较

大，投资者需要慎重选择和仔细分析。

3、 奥运概念股。尽管奥运会对股市的影响相对较短，

但无疑是影响 2008 年股市天气的重要因素之一，也极有可

能推动 A 股市场产生一波行情。投资者不妨布局投资奥运板

块：一是关注北京本地大盘蓝畴股，二是关注与奥运密切相

关的旅游、房地产、服务类等板块中的优质股。目前一些“公

认”的奥运股估值已明显偏高，一旦大盘进行调整，此类个

股或将出现大幅回落。所以，投资者可适当挖掘一些目前未

被过度炒作的“新奥运股”，如奥运会的赞助商、供应商等业

绩可能因奥运会而出现短期井喷的上市公司。

4、 央企整体上市。集团整体上市已成为全流通时代资

本市场的一大热点，央企更是在其中独领风骚。尽管央企整

合、整体上市已经是贯穿 2007年全年的投资主线之一，但

从目前改革的进展和思路来看，央企整合高潮有望在 2008

年掀起。投资者可重点关注作为央企资本运作平台的上市公

司，其基本面会因持续获得优良资产而得到不断改善。从历

史表现来看，即使是重组信息公告后，此类公司仍然有可观

的超额回报。同时，还应关注在重组过程中整体上市等投行

业务创新给公司带来的投资机会，因为只有那些实施后收益

指标可能增厚的方案才有可能赢得全体股东的支持。此外，

还应关注那些管理能力强的央企所涉足的上市公司，该类央

企战略意图清晰，可以顺利向相关上市公司输入好的管理和

人才，提升上市公司的基本面和优化公司治理结构。

（作者单位 ：安徽意园建设工 程有限公 司）

责任编辑  陈利花
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基金投资者

如何布局2008

吴 西

过去的 两 年里 基金投资者赚 了个盆 满 钵 满，但面对

2007 年最后一个季度的行情，许多基金投资者开始迷惑，

2008 年到底还是不是牛市？还会不会取得像前两年那样动

辄翻番的投资收 益？还有多少意想不到的利空 或者利好？

200 8 年我们应该怎么进行基金投资？带着这些疑问，我开

始清理自己的思路，提出一些个人看法，供广大基金投资者

参考。

2008年股市展望

我对 2008 年中国股市的判断是继续走牛。

首先，经济持续高增长决定了股市会继续走牛，同时国

家利益也需要牛市继续延续。直接融资比例的加大、央企和

军企注资整体上市、国有资产的行业整合、金融市场结构性

问题的解决、香港红筹股的回归以及国有股逐步实现全流

通等都涉及了国家利益，这就决定了政策面必然坚定不移地

继续支持股市长期稳定地走牛。其次，人民币升值和内外资

企业所得税的统一促使股市走牛。人民币升值必导致货币流

动性过剩，流动性过剩必导致资产价格上升。内外资企业所

得税的统一也将刺激 上市公司 200 8 年业绩的增长。最后，

结构性加息利于股市资金稳定增长。2007年年末央行年内

第六次调整了存贷款利率，结构性不对称加息特征明显。这
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